

NUMIS-NOTAS

Edificio La Bastilla; Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

DR. FABIO GOMEZ ARRUBLA

Apoyo numismático oficial

En un gesto de gentileza que apreciamos muchísimo, recibimos una discreta solicitud del doctor Fabio Gómez Arrubla formulada por intermedio del amigo doctor Hernán Gil Pantoja, para que lo recibiéramos en una sesión ordinaria del CINA. La reunión no resultó ordinaria porque el mensaje de que era portador el Dr. Gómez representa una esperanza cierta, indudable, de que el Banco de la República ha empezado a realizar una vieja aspiración de los numismáticos de Colombia por una atención seria, significativa y constante por esta afición cultural.

El mismo doctor Gómez Arrubla, recientemente nombrado director del Museo Numismático, nos sintetizó la importancia de este viraje del banco emisor cuando nos dijo: "El Banco de la República es la entidad nacional más solícita en promoción cultural con la paradoja de que su propia función monetaria estaba olvidada desde el punto de vista cultural, en un cuarto San Alejo".

Este dinámico economista con viejos vínculos de importante empleado del Banco de la República ha entrado decididamente y con gran apoyo a reorganizar (más bien a organizar) el único museo numismático del país.

Los planes cubren varios aspectos como la conservación de utilería y equipos de la ya vieja Casa de Moneda, de estructurar sistemáticamente una verdadera colección de monedas, billetes y medallas y de propiciar la biblioteca propia de esta entidad que hoy probablemente lucha en silencio contra el polvo y la polilla en arrumes y cajas de que nadie se ocupa.

Nos comentó este distinguido visitante que en estos días se formalizó la compra de unas colecciones de billetes de muy buena calidad histórica.

Recordamos entonces una vieja providencia del Congreso de la República que en 1913 cuando se procedía a retirar de la circulación los billetes del Banco Nacional, entre las disposiciones de la Ley 70 de 1913 había una (artículo 4º) que ordenaba textualmente: "La Junta de Conversión formará y entregará al Museo Nacional una colección lo más completa posible de ejemplares de billetes que hayan tenido o tengan calidad legal de papel moneda".

Este artículo tomado de la historia de la Casa de Mone-

Billetes Multilíngües

Entre los países con multiplicidad de idiomas oficiales como Francés, Iranio, Turco y tres dialectos Arabes. Suiza, Bélgica, India, es normal que existan billetes con leyendas en varias lenguas. Pero parece que el billete más políglota es de Saudi Arabia con la denominación en siete idiomas: Inglés, Meca.

da, tomo 3º, pág. 433, probablemente no se cumplió oportunamente por negligencia. La colección así ordenada no habría costado nada y ella habría sido el núcleo para haberla continuado, por lo que el Museo contaría con una estupenda colección.

¿Cuánto costará hoy subsanar estas fallas de cumplimiento a ese estatuto legal?

La medallería nunca ha tenido un programa y a este respecto el doctor Gómez Arrubla nos comunicó la decisión del Banco de iniciar gestiones de orden mediante un estatuto legal que obligue a los acuñadores a entregar al Museo un número determinado de piezas de cada acuñación. Aunque no fuimos al fondo del proyecto, creemos que sólo se refiera a medallería patria conmemorativa o a la celebración de eventos oficiales de importancia.

El doctor Gómez Arrubla invitó muy cordialmente a los numismáticos de Medellín para recibirlos en Bogotá con su asistencia en el acceso a entidades con interés numismático.

NOVEDADES NUMISMATICAS



Jorge Emilio Restrepo
16 Pesos, 1841/O, RU, Popayán

Esta moneda no figura en el catálogo de Almanzar-Seppa. Un ejemplar legítimo pero en estado de conservación que deja mucho qué desear, fue ofrecido por el Sr. Bernardo González. Así que los lectores pueden anotar esta fecha en sus catálogos.

4 Escudos, 1826, J.F. Bogotá.

El señor Antonio Pedraza,

del Almacén PE\$OS de Bogotá, nos sorprendió con un hermoso ejemplar en condición ex traño. Añade el señor Pedraza que esta es la segunda moneda de este valor y fecha de cuya existencia se tiene noticia. La otra aparece fotografiada en el catálogo de Almanzar-Seppa, fue recientemente subastada como parte de la colección Hammel y alcanzó la no despreciable oferta de compra de 4.500 dólares americanos. Vale la pena recordar a los lectores que ésta es la única emisión republicana de 4 escudos. La del mismo año con ensayador F.J., es un error que se ha venido copiando de catalogador a catalogador, pero según Pedraza y según Sedwick, no existe.

10 Reales, 1849/8.

Pasa a la página 2º)

1.000 dólares por 2 centavos

La firma Lepczyk de East Lansing, Mich., realizó el 27 de julio pasado una subasta internacional en la que figuró un ejemplar de 2 centavos 1905 México.

La moneda es de bronce de

25mm. de diámetro con una escasa acuñación en ese año y su estado ha sido comentado en WCN como la unidad mejor conservada de las conocidas. Su valor de subasta alcanzó a 1.000 dólares.

Numismáticos de Occidente

Con mucha complacencia fuimos informados poco a poco del nacimiento de Numismáticos de Occidente hasta que a finales del mes de junio recibimos la grata noticia por parte del ingeniero Antonio José Moncaleano, de la realización de la asamblea que con magnífica concurrencia nombró su Junta Directiva para un periodo de dos años.

Dicha Junta quedó integrada de la siguiente manera:
Presidente:

Señor Jaime Velasco Z.
1er. Vicepresidente:

Señor Enrique Zapata

2º Vicepresidente:

Doctor Gerardo Llanos

Secretario:

Señor Néstor Castañeda

Tesorero:

Señor Mauricio Jurowitski

Vocales:

Señor Héctor Giraldo

Señor Alberto Ayalde

Fue elegido como revisor fiscal el señor Guillermo Parrá.

La entidad inició actividades con cerca de 30 socios en tres categorías: Fundadores, Activos y Junior.

Las reuniones se están realizando inicialmente en el salón de Obras Públicas del Concejo Municipal de Cali, los últimos domingos de cada mes a partir de las 10 de la mañana.

Importantisimo para la numismática colombiana es el nacimiento de este tipo de organizaciones que orientan al coleccionista y motivan la investigación. Será pues Cali un lugar de convergencia para los coleccionistas del occidente colombiano ya que ciudades como Buga, Pereira, Popayán, etc., poseen un gran potencial

humano interesado en estas actividades numismáticas. nuestra colaboración.

Muchísimos éxitos les deseamos y a la vez ponemos a

Bernardo González White

Se llamaba William...

Entre las buenas sorpresas para los socios del CINA de reciente ocurrencia ha sido la visita del doctor don Guillermo Cano y Restrepo el único socio de nacionalidad española quien habiendo sido durante más de cuarenta años ciudadano colombiano, natural de Salgar, Antioquia, bajo el nombre de pila de William, se ha visto obligado a cambiar su nombre original por la traducción española al adquirir la carta de naturaleza de ese país.

Todo porque las leyes de nuestra madre patria no autorizan a ningún ciudadano(a) suyo que lleve un nombre extranjero.

Eso en cuanto al nombre porque en cuanto al apellido, quien quiera que use los dos de sus progenitores debe unirlos con la conjunción "y" para evitar confusiones por la circunstancia de que existen a menudo nombres de familia (apellidos) que corresponden también a nombres de pila.

Entre nosotros se presenta también esa dualidad: el nombre de Ricardo, por ejemplo, es a la vez de pila y apellido. Recordamos de paso un personaje de mucha figuración en Bogotá que se llama Víctor G. Ricardo. Y en el CINA hay un caso (casi se puede decir que había porque su dueño se ha vuelto muy escaso en las reuniones). Se llama Julio Gaitán Villarreal. Su padre, un gran admirador del caudillo político Jorge Eliécer Gaitán, resolvió aplicarle a sus hijos como nombre personal el Gaitán antes del apellido paterno.

Esta es la parte anecdótica de la noticia. La numismática es que Guillermo Cano, como sospechábamos cuando le hicimos su reportaje, se ha convertido en coleccionista de especies numismáticas españolas, con preferencia en billetes, porque, nos dijo, su verdadera debilidad es es la moneda de papel.

NOVEDADES NUMISMATICAS

(Viene de la página 1ª)

Esta sobrefecha no ha sido publicada. En el último concurso del CINA sobre monedas de 10 reales, pudimos constatar que todas las piezas de 1849 que fueron llevadas al concurso presentaban al menos rastros del 8. La pieza en la cual se aprecia mejor la sobrefecha pertenece al doctor Ricardo Jaramillo. Queda por averiguar si existen monedas de 10 reales de 1849 que no sean sobrefecha.

5 Centavos 1935/24.

Las monedas de cinco centavos de cupro-níquel, que uno no sabe si son de 1935 o 1936, son apodadas entre nosotros "Congolos". El señor Alberto Gómez, con base en el estudio de varios ejemplares relativamente bien conservados, había anotado que se trataba de un 5 grabado sobre un 4. Quedaba la duda de que no se conocen monedas de 5 centavos de 1934. Recientemente el suscrito ad-

quirió una de estas moneditas en un estado de conservación superior al usual, y en ella se observaba claramente que el 3 estaba regrabado sobre un 2. Este detalle puede constatarse también en piezas menos conservadas. Queda otro problema: las monedas de 1924 tienen el gorro plano mientras éstas lo tienen en relieve.



50 Centavos, 1886, Bogotá, con el 1 invertido.

Esta variedad, o error, no lo conocíamos. Una pieza con esas características fue adquirida por el Dr. Jorge Correa del Valle. Adjuntamos una fotografía.

PASE SU LISTA...

De monedas y billetes de Colombia que faltan en su colección. Sin compromiso le cotizamos.

Ni somos los más grandes ni lo tenemos todo pero sí somos los más interesados en servirle.

- * FILATELIA
- * BILLETES EXTRANJEROS
- * TODO EN MATERIAL NUMISMATICO.

VISITENOS:

Bernardo González White

Edificio La Bastilla - Oficina 515
 La Playa x Junín N° 48-9

TELEFONO: 251 98 37

Apartado Aéreo 52864 - Medellín.



Reportaje de Ricardo Jaramillo

El CINA cuenta con mucha complacencia entre sus socios un buen grupo de médicos y hasta podría decir que cuenta con cirujano propio, con siquiátra propio, con internista propio y con pediatra propio —todo un seguro de salud— y en síntesis con un excelente plantel médico. Hay por otro lado un buen equipo ingenieril compuesto también por elementos de diversas ramas y por economistas, odontólogos, contadores, comerciantes, estudiantes y publicistas.

Representantes de todas estas actividades han desfilado por las páginas de NUMIS-NOTAS pero nunca se ha presentado en ellas un abogado. Con todo y lo numeroso que es el gremio en Colombia algunos debieron ya haberse preguntado por qué no habrá hombres de leyes en el CINA y la respuesta viene hoy con la entrevista de Libardo Escobar.

Egresado de la Universidad de Medellín en 1965 optó por combinar su gusto por los viajes y el estudio mediante un curso en Londres sobre Derecho Internacional, pero a su regreso encontró mejores perspectivas en actividades agropecuarias y en ligeros asomos a la política. Así en Andes, donde tuvieron mal fin sus empeños agrícolas, había logrado su primer escaño electoral en el Concejo Municipal.

Con entusiasmo apoyó la idea del Círculo Numismático y fue siempre adicto a él aunque por varios años descuidó su coleccionismo y dejó de frecuentar las reu-

El Abogado LIBARDO ESCOBAR DERECHO INTERNACIONAL Y NUMISMÁTICO

niones de amigos numismáticos.

Cuando supo que el CINA había caído acudió solícito a colaborar en su revitalización y aceptó la responsabilidad de dirigirlo. Ahí lo tenemos en este afán y en el de recuperar el tiempo perdido en la integración de monedas de Colombia.

El CINA todo espera de este presidente que ponga en marcha iniciativas de fomento de la numismática, procurando entusiasmar a los funcionarios oficiales que por razón de sus cargos tienen la clave para orientar y aprovechar en favor de sus instituciones este filón de prestigio y de ingresos que muchos estados modernos cuidan minuciosamente.

En esta entrevista hemos puesto por eso un énfasis especial a estos objetivos.

Que nos manifieste él entonces sus opiniones.

—¿Cómo se ha sentido en el desempeño de sus funciones como presidente del CINA?

—He tenido una gran experiencia. Por razones de todos conocidas, me marginé de las actividades numismáticas hace unos años, pero he vuelto con nuevos bríos y me estoy encariñando nuevamente de mi colección; mi afición estaba en estado de latencia. Me ha permitido reencontrarme con mis viejos amigos, que siguen tan estudiosos y entusiastas como hace 10 años y observar al CINA que sigue su camino, vigoroso y aglutinante. Es asombroso ver cómo las reuniones de miércoles y sábados son tan concurridas sin existir ninguna obligación por parte de los socios.

—¿Aspira usted a influir en las autoridades monetarias del país en favor de la numismática?

—Sería presuntuoso si le dijera que a nivel personal se puede hacer algo. Es de todos conocido el olvido de los altos mandos para todo lo que tenga sabor numismático; recuerde usted que los archivos de la Casa de Moneda de Medellín están arrumados en la de Bogotá, deteriorándose día a día. ¿No sería posible que el Gobierno Nacional confiara el cuidado de estos documentos al Museo de Antioquia, a la Biblioteca Piloto o al Archivo Departamental? Al fin y al cabo ellos forman parte de nuestro patrimonio cultural y es aquí donde deben reposar. Ahora por fortuna hemos tenido la suerte de recibir la visita del doctor Fabio Gómez Arrubla, recientemente nombrado Director del Museo Numismático de la Casa de Moneda y tuvimos una gratísima impresión de su empuje y decisión por lo que la opinión de todos fue de un franco optimismo por modificar todas estas condiciones adversas comentadas.

—¿Valdría la pena aunar esfuerzos con Numismáticos Colombianos y Numismáticos de Occidente para una acción combinada en ese sentido?

—Claro que sí.

Tengo entencido que las mismas inquietudes en nosotros son comunes a los demás grupos numismáticos del país. Había por lo tanto necesidad de aplicar la teoría de que la unión hace la fuerza.

—A propósito, ¿cómo ha recibido personalmente las noticias sobre la organización de los amigos de Cali,

—Merecen felicitaciones nuestros amigos caleños. Tienen una organización interesante y unas metas muy definidas.

Con un poco de esfuerzo y persistencia pueden salir adelante. Quién creyera que nosotros ya sobrepasamos los diez años; aunque a veces parece que el CINA desfallece, vuelve a renacer de sus cenizas como el Ave Fénix. Ojalá los amigos caleños cuenten con un miembro de la talla

(Pasa a la página 4ª)

Restauración de billetes

Eliminación de suciedad, leyendas extrañas, sellos agregados, reducción de quiebres y arrugas, etc.

NESTOR ARIAS MOLINA

TELEFONO: 235 05 84

— Medellín —

Solicito intercambio de billetes

ASI:

Colombia y México todas las denominaciones. Demás países del mundo en denominaciones de 1, 2 y 3.

CARLOS MEJIA

TELS: 232 36 82 y 234 18 05

Apartado Aéreo 55879

— Medellín, (Colombia) —

EN BARRANQUILLA

Tenemos a disposición de los coleccionistas todo lo relacionado con el coleccionismo de

MONEDAS - BILLETES - ESTAMPILLAS

NICOLAS LONGANO

Carrera 43 N° 43-13

DERECHO INTERNACIONAL Y NUMISMÁTICO

(Viene de la página 3)

del Dr. Ricardo Jaramillo Lalinde, nuestro distinguido secretario, que es la persona que más empeño le ha puesto a la continuación y supervivencia del CINA; si así fuere, les auguro muchos éxitos. Un coleccionismo fuerte y agremiado puede obtener muchas cosas.

¿Qué tal si convienen los tres presidentes una reunión que podría ser en Bogotá, con visita a la Casa de Moneda, al Museo Numismático y a la sección cultural del Banco de la República?

—Sería algo muy interesante.

—Hablemos ahora del coleccionismo: ¿Hubo alguna circunstancia especial como ocasión o causa para su iniciativa numismática?

—Creo que el coleccionismo es tan antiguo como la humanidad misma. Empecé a interesarme por la numismática cuando vivía en Londres en el año de 1967, pero

fue sólo en 1971 cuando decidí empezar mi colección. Al principio fue universal, pero me convenía de que si no me especializaba no haría nada significativo. Terminé en Colombia como era lo natural. Mi primera etapa estuvo dedicada al presente siglo y en esta segunda estoy dedicado al siglo pasado. Han transcurrido sólo 13 años desde que empecé y pueden apreciarse algunos fenómenos interesantes: la moneda se ha escaseado notablemente, se hace más énfasis hoy en el estado de la moneda que en aquella época; además, existen catálogos y no meras listas como anteriormente. En una palabra el coleccionismo se ha sofisticado. Valga la pena resaltar los magníficos catálogos del doctor Restrepo, fruto de la investigación y la experiencia, en la elaboración de los cuales el CINA ha tenido gran influencia, como quiera que es el foro en el que éstos se han decantado.

—¿Ha habido algunas piezas que despierten verdadera codicia en usted?

—Para mí las más apetecidas son las piezas mayores, como las de 8 y 10 reales y las de 50 centavos.

—¿En su programa de coleccionismo piensa usted a corto o a largo plazo?

—Yo considero que el coleccionismo debe mirarse a largo plazo y que como inversión es muy buena, si se tienen en cuenta sus ventajas tributarias.

—¿Qué opina usted sobre colección o inversión en monedas de oro de Colombia?

—Creo que es muy buena. Yo nunca he coleccionado oro; aparte de ser muy costoso, no creo tener el temperamento para ello; los coleccionistas de monedas de oro se diferencian de los demás, pues son personas reservadas, introspectivas y yo soy todo lo contrario. He considerado, además, que es arriesgado.

—¿Alguna atracción por piezas extranjeras?

—Aún conservo las monedas tipo dólar, pues son muy atractivas. Aparte de estas piezas, no tengo ninguna inclinación por otras monedas extranjeras.

CENTRO NUMISMÁTICO

PEDRO PABLO HERNANDEZ

Compra y venta de Billetes, Monedas en Oro y Plata, Filatelia, Implementos.

Ponemos a sus órdenes nuestra confortable Sucursal ARAWAK NUMISMATICOS

Pasaje Junín Maracaibo (diagonal Banco de Colombia)

TELEFONOS: Centro Numismático: 231 87 91 — Sucursal: 242 55 29

Apartado Aéreo 49052 - Medellín, Colombia.

Y AHORA NOS COMPLACEMOS EN ANUNCIAR LA PROXIMA APERTURA DE NUESTRO ALMACEN EN LA CIUDAD DE CALI.

EN EL CENTRO COMERCIAL FORTUNA

CARRERA 5ª ENTRE CALLES 13 Y 14

Para atender la afición numismática y filatélica de los coleccionistas del sur del país como un respaldo a la fundación de NUMISMATICOS DE OCCIDENTE con sede en Cali a quienes saludamos muy atentamente.